
 

 

                                   

 

 

 

 

Дорогие родители! Вы – первые и самые важные воспитатели вашего 

ребенка. Первый детский сад, первая школа - это ваш дом, именно они окажут 

огромное влияние на то, что будет важным для ребенка в жизни, на 

формирование у него системы ценностей. Не смотря на свою занятость и 

нехватку времени, родители должны с большой ответственностью подходить к 

воспитанию своего ребенка, активно принимать участие в его жизни, начиная с 

самого раннего возраста. И прежде всего, разговаривать со своими детьми, обо 

всём, о важном для васВремя, какое мы можем подарить детям, для них полезнее 

и дороже любой игрушки. • Не поддавайтесь искушению облегчить себе жизнь, 

усадив малыша перед телевизором и занявшись в это время своими делами. 

Помните, что психика ребёнка формируется только в совместной деятельности 

со взрослым. • Играйте, гуляйте с ребёнком тогда, когда вы действительно 

настроены общаться с ним. Время, проведённое с сыном или дочерью только по 

родительскому долгу, приносит мало радости обоим. Иногда родителям бывает 

трудно сообразить, о чѐм говорить с ребёнком, чем заняться с ним. Если вы 

уделите ему внимание искренне, то можете не волноваться, он сам за вас решит 

эту проблему. • Разговор - самая привычная форма общения взрослых. Дети 

вообще очень интересуются своими родителями, им хочется узнать, что вы 

делаете, когда не бываете с ними. Вам, наверное, тоже интересно, что делает 

ребёнок в детском саду, с кем он дружит, что его волнует, что он думает о 

жизни. • Больше разговоров дети любят дела. Вы собрались чем-то заняться 

вместе с ребёнком. Возможно несколько вариантов: - вы предлагаете ребёнку 

подключиться к выбранному вами занятию. Участвуя в ваших делах, ребёнок 

познаёт мир и занятия взрослых. Если вы сумели найти общий язык с ребёнком, 

согласовать действия, даже самая трудная работа станет для него большим 

удовольствием. Главное – не задавить ребёнка своим авторитетом, опытом, 

«мудростью», оставить ему место для инициативы, творчества, возможности 

ошибаться. Последнее особенно важно, так как упрѐки, если он что-то делает не 

так, как надо, сразу отнимают у ребёнка желание заниматься сообща с вами. 

Конечно, трудно удержаться от наставничества. Однако вам незачем 

волноваться из-за несовершенства своего ребёнка. Во–первых, он растёт и 

развивается, учится на своих ошибках сам. Во–вторых, если он был бы 

безупречным, он не был бы вашим ребёнком; - вы вместе с ребёнком решаете, 



что делать, сообща придумываете интересное занятие; - вы подключаетесь к 

детской деятельности. Например, принимаете роль игрового партнёра ребёнка. 

Если первые два варианта достаточно часто встречаются в семейной жизни, то о 

третьем этого не скажешь. Во всех случаях, если ребёнок получает удовольствие 

от совместного общения, он чувствует, что вы его любите, и сам начинает 

испытывать к вам более тёплые чувства; Главным принципом в налаживании 

отношений с ребёнком должен стать принцип – безусловное принятие: любить 

его не за то, что он красивый, умный, способный, отличник, помощник и так 

далее, а просто так, просто за то, что он есть! Психологами доказано, что 

потребность в любви, в принадлежности, то есть нужности другому, одна из 

фундаментальных человеческих потребностей. Еѐ удовлетворение - необходимое 

условие нормального развития ребёнка. Эта потребность удовлетворяется, когда 

вы сообщаете ребёнку, что он вам дорог, нужен, важен, что он просто хороший. 

Подобные знаки безусловного принятия ребёнку нужны, как пища растущему 

организму. Они его питают эмоционально, помогая психологически развиваться. 

 Одним из важнейших условий успешного развития нравственных чувств у 

ребёнка является создание взрослыми здоровой, доброжелательной, 

жизнерадостной обстановки вокруг него. 

 Доверие взрослых, их постоянная забота, поддержка способствуют 

положительному эмоциональному развитию ребёнка: он охотно и легко 

общается со сверстниками, делится с взрослыми своими радостями и 

огорчениями. Важно, чтобы в дошкольном детстве ребёнок испытывал 

максимум положительных эмоций. Жизнерадостность, весёлое настроение, 

чувство защищённости, уверенности в своих силах благотворно сказываются на 

характере и организме ребёнка к школе. 

 Эмоциональное проявление старших дошкольников показывают, как 

полна их жизнь. Дети отзываются на всё доброе, прекрасное, выказывают 

сочувствие, приходят на помощь друг другу, грустят, радуются. Массу 

дополнительных положительных эмоций дают семейные праздники. Ребёнок 

чувствует, что живёт в счастливой, дружной семье, ощущает любовь и внимание 

близких. Подготовить семейный праздник несложно, нужно только желание и 

немного фантазии. Традиционно самым любимым праздником у детей является 

день рождение!  

 

 

 

 

 

 



 

 

Разговаривая с ребёнком обо всём на свете, помните об 

эмоциональном развитии ребёнка. 

Что нужно знать об эмоциональном развитии ребёнка? 

 В этом возрасте меняется поведение ребёнка, уходит 

непосредственность. 

 Он способен подчинять эмоции близким целям. 

 Может удерживать принятую на себя роль до окончания игры или до 

достижения поставленной цели. 

 Начинает осознавать свои переживания. 

 Начинает активно интересоваться отношением окружающих к себе, 

формировать собственную самооценку. 

В этом возрасте ребёнок учится понимать не только свои чувства. Но и 

переживания других людей. Способность к сочувствию является одним из 

свойств человека. Это социальное чувство ограничивает частный эгоизм людей, 

позволяет поставить себя на место другого человека. Увидеть в нём себе 

подобного. 

 При воспитании нравственных чувств необходимо, прежде всего, 

развивать у ребёнка способность к переживанию вообще и к сопереживанию в 

частности. Речь идёт о развитии общей эмоциональности ребёнка. 

Эмоциональная восприимчивость во многом определяет умение сочувствовать. 

У ребёнка появляется желание заботиться о других. Бережно относиться к 

природе. Свойственная детям бурная эмоциональная реакция на происходящее 

вокруг, а также потребность постоянно контактировать с людьми должны быть 

использованы для воспитания у них чуткости, внимания к сверстникам, 

младшим детям, окружающим взрослым. 

 В одних и тех же случаях разные дети ведут себя по–разному. Одни 

заботливы, чутки, готовы прийти на помощь другу, успокоить его, пожалеть. 

Другие равнодушны, эгоистичны. Таких детей трогает только то, что касается 

их лично. Третьи агрессивны по отношению к своим друзьям, могут ударить, 

оскорбить, отнять игрушку. К сожалению, взрослые не всегда понимают, что 

проявление сочувствия у детей начинается с малого, с простых на первый 

взгляд вопросов детей: «Тебе больно?», «Отчего ты грустишь?» и т.д. дети 

чутко реагируют на доброжелательное отношение к ним, искренне тянутся к 

людям добрым, отзывчивым. Ребёнок может заплакать, если видит, что плачет 

его сверстник. Необходимо обращать внимание именно на первые, порой 

незначительные попытки ребёнка проявить сочувствие, поддержать его добрые 

намерения. В период дошкольного детства ребёнок переживает и сопереживает 



особенно искренне. Искренни и непосредственны его радость, смех, слёзы, 

удивление, сожаление, печаль. Поэтому важно не упустить момент, не дать 

остыть быстроразвивающейся детской душе. 

Благородные поступки детей, пусть незначительные, необходимо 

замечать и оценивать. Одобрение взрослых помогает ребёнку убедиться в 

правильности своих действий, вызывает желание повторить их. Учить детей 

сочувствию надо как на положительных, так и на отрицательных примерах. 

Только при сравнении хорошего, доброго с плохим, злым формируются 

нравственные чувства ребёнка. Жизнь ставит перед родителями целый 

комплекс непростых вопросов: как преподносить ребёнку плохое? О чём он 

должен и не должен знать? В каких случаях нужно вызывать у него сочувствие 

к тем детям, которые, предположим, наказаны, в каких – нет? Почему ребёнок 

должен сопереживать тому, кто наказан? Его же не учат сопереживать 

отрицательным героям художественных произведений и сказок! Известно, 

какую силу воздействия на ребёнка имеет коллектив. Нужно ли у всех детей в 

группе поддерживать отрицательное отношение к провинившемуся ребёнку? 

На все эти вопросы нет однозначного ответа. В каждом конкретном случае 

взрослые должны использовать соответствующие приёмы воздействия на 

ребёнка. Конечно, ни в коем случае нельзя способствовать появлению 

озлобленности у наказанного ребёнка или чувства превосходства, злорадства у 

других детей. Нужно объяснить провинившемуся справедливость наказания. К 

сожалению, в силу непонимания мотивов поведения ребёнка взрослые часто 

способствуют зарождению и проявлению агрессивности, которая 

распространяется, как правило, на его сверстников. Грубые методы 

воздействия, равнодушие, нетактичность по отношению к провинившемуся как 

со стороны воспитателей, так и со стороны родителей ничем не могут быть 

оправданы. 

 Одно из основных нравственных качеств – гуманное отношение к 

окружающим – воспитывается у детей с раннего возраста. Гуманная 

направленность личности ребёнка складывается на основе отношений, 

связывающих его с окружающими, и зависит от того, насколько эти отношения 

наполнены нравственным содержанием. Поведение и деятельность ребёнка 

более целеустремленны, осознанны и эмоционально насыщенны, если в их 

основе лежат заботливое, внимательное отношение к другим людям, помощь и 

взаимопонимание. Отзывчивость, доброжелательность. Важным моментом в 

нравственном воспитании ребёнка является и положительное эмоциональное 

отношение к окружающим людям как общий психологический фон. Большое 

влияние на ребёнка оказывает микроклимат в семье. Если родители делят 

между собой трудности и радости, то ребёнок подражает таким формам 



взаимоотношений, учится проявлять гуманное отношение, прежде всего к 

своим близким, а затем и ко всем остальным. 

 


